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Municipio evalúa 
concesionar calles 
para servicio de 
scooter eléctrico 

en concepción

Ante la serie de reclamos por uso en espacio de peatones. 
El uso de los disposi-
tivos sigue generando 
debate. La empresa 
operadora reporta un 

récord de más de 86 mil 
viajes, solo en abril, y la 
casa edil analiza nue-
vas regulaciones para 

ordenar su circulación 
y así evitar conflictos 
con peatones, ciclistas y 
automovilistas. 

Hay una serie de recla-
mos por uso indebido 
en veredas.

ciudad PÁG.9

EcoNoMÍa&NEGocioS PÁGS.14-15

ciudad PÁG.8

ciENcia&SociEdad PÁGS.12-13

ciudad PÁG.10
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La “Manzana del Café” 
de Concepción: ocho 
locales que reflejan la 

consolidación de un 
polo cafetero 

Anfa regional reconoce 
que implementación de 
seguridad privada no daría 
abasto en el fútbol de barrio

¿alimentación dañina o 
sana?: pilar modificable 
para prevenir y controlar 
la hipertensióin

Vecinos de barrio brasil 
acusan alto volumen de 
basura en la vía pública 

FOTO: raphael sierra p.
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

Si se aplicara bien la 

Ley de Responsabilidad 

Penal Adolescente, 

ya podríamos hacer 

mucho más: involucrar 

a instituciones y 

comunidades en 

procesos de reparación 

temprana

A convivir se aprende, 
pero también se enseña

 
El reciente ataque a balazos a un 
estudiante en Lota, en que la fami-
lia se negó a denunciar por temor, 
las agresiones con armas entre 
estudiantes de distintos liceos en 
Concepción o la agresión de una 
apoderada a una profesora en Pen-
co, reflejan una crisis que trascien-
de las aulas. 

Las cifras de la Superintenden-
cia de Educación exponen una ten-
dencia preocupante: las denuncias 
por convivencia escolar son el 70% 
del total que recibe y muestran 
aumentos del 238% en discrimina-
ción; pasando de 603 a 2.040 casos 
y de 133% en maltrato entre pares 

Durante la madruga-
da de este sábado falle-
ció la reconocida actriz 
Teresita Reyes a los 75 
años, tras múltiples 
complicaciones de sa-
lud a causa de un cáncer 
mandibular.

En la red social “X”, los 
usuarios y usuarias des-
pidieron a Reyes.

CM
@Cristia74551365
#TERESITAREYES, es 
una increíble persona. 
Una vez actué de extra en 
una serie nacional y ella 
fue la única que se acercó 
a explicar cómo actuar en 
una escena determinada.
Grande Teresita Reyes

Tita Wenderdel
@TWenderdel
Una gran actriz nos deja
Buen viaje final, Teresita 
Reyes

MAG 
@magcomplex
Que rápido fue lo de 
Teresita reyes, desde la 
detección del cáncer por 
un procedimiento dental 
a su fallecimiento, me 
dejó muy impactado

Andrés de la Fuente
@AndresDL2022
Mis respetos y homenaje 
a una grande con la que 
crecí disfrutando de su 
trabajo en TV. Descanse 
en paz Teresita Reyes.

Valentina Toro
@vtoro8555
Una gran mujer descansa 
en paz Teresita Reyes que 
perdida más grande para 
nuestra cultura.

Soledad Gacitúa Amigo
@SoldeMercury
Que pena la partida de 
Teresita Reyes, un abrazo 
a la familia

Ana Albornoz Cuevas
Abogada Colegio de Profesores y 
Profesoras Andalién Costa

Diario Concepción

un aumento de 2.010 a 4.698 de-
nuncias en la última década. Con 
13.970 denuncias en 2024, se reve-
la un problema estructural que va 
más allá de los establecimientos 
catalogados de prioritarios y se 
manifiesta como síntoma de un 
malestar profundo: la normaliza-
ción de la cultura de la violencia y 
una peligrosa desconfianza en las 
instituciones por parte de las co-
munidades educativas.

Este fenómeno es sin duda 
multicausal y como tal debe 
abordarse desde distintas 
perspectivas, pero ¿Qué po-
demos hacer desde las escue-
las mismas? Una pregunta 
que cabe hacerse es qué presencia 
tienen en el currículo los concep-
tos formativos. 

En la práctica, distintas fuentes 
señalan que los conceptos forma-
tivos representan menos del 1% 
de los Objetivos de Aprendizaje 
de nuestros estudiantes. En ese 
mínimo porcentaje se abordan la 
solidaridad; equidad; igualdad de 
género; diversidad sexual, cultural 
y étnica; cuidado del medio am-
biente, derechos sociales, derechos 
humanos, emociones, participa-
ción; reflexión, interpretación y 
análisis crítico; además de la con-
vivencia, entre otros que son nece-

sarios para una intervención pre-
ventiva y temprana de la violencia. 
La pulsión institucional de seguir 
inyectando más contenidos en el 
currículum, sin abordar primero 
las causas que llevan a la deserción, 
ni los primeros pasos del crimen 
organizado para instalarse en las 
comunidades educativas, termina 
reflejando el abandono estatal de 
la educación, al ignorar factores 
estructurales como la falta de opor-
tunidades económicas, la estigma-

tización territorial y el desa-
rraigo familiar y comunitario.

Hoy el populismo penal 
es transversal a todo el par-
lamento; proponen bajar la 

edad de imputación, sensores y 
torniquetes, revisión de perte-
nencias, cárcel efectiva (...) Pero 
lo cierto es que, si se aplicara bien 
la Ley de Responsabilidad Penal 
Adolescente, ya podríamos hacer 
mucho más: involucrar a institu-
ciones y comunidades en procesos 
de reparación temprana, como 
servicios comunitarios (...) 

Por eso, cuando las autorida-
des indican en su programa que 
“a convivir se aprende” y se olvi-
dan del acto primario del proceso 
educativo, que es la enseñanza, 
debemos recordarles: a convivir 
también se enseña.
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Emprendedores del BiobíoPedro Porter Casanate
Nació en Zaragoza en 1612, hijo 

de don Juan Porter, del Conse-
jo de S.M. y su fiscal en Aragón y 
de doña Esperanza de Casanate.  
Realizó sus estudios en Zaragoza, 
aplicándose especialmente a la 
cosmografía y náutica. Empezó a 
servir en la Armada real en 1627, en 
la que hizo viajes por las costas de 
España. Desde 1629 fue destinado 
a la carrera de Indias; en 1631 ob-
tuvo el grado de alférez y en 1634 el 
de capitán. 

Este último año se publicó una 
obra sobre navegación, con el tí-
tulo de Reparo a errores de la na-
vegación española, impresa en Za-
ragoza. Encontrándose en México 
en 1637 solicitó del virrey licencia 
para el descubrimiento de la bahía 
de California, el cual, después de 
habérsela concedido, defirió a la 
autorización del rey.

Al dirigirse a España, fue apresa-

Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

do frente a la Habana por corsarios 
holandeses, mandados por Cor-
nelio Jolls, apodado el Pie de Palo, 
que lo llevó prisionero a Curazao, 
de donde después de varios meses 
logró escapar, embarcándose en 
Cartagena en la flota del tesoro 
que se dirigía a la península. 

El año siguiente, 1638, fue en el 
auxilio a Fuenterrabía y se halló 
en la acción de Guetara contra los 
franceses. En 1639 fue a Indias al 
mando de uno de los galeones; en 
1640, a su regreso a España, ob-
tuvo del rey Licencia para el 
descubrimiento de la bahía 
de California y se le nombró 
almirante de los navíos y gen-
te de mar y guerra que llevase 
para este descubri-
miento, pero 
antes se le des-
tinó a servir en 
la escuadra contra 

nombró Gobernador de Chile, en 
reemplazo de Acuña y Cabrera, el 
30 de octubre de 1655. 

Salió del Callao a mediados de 
1655 y desembarcó en Concepción 
el 1° de enero de 1656, recibién-
dose del cargo ante el Cabildo de 
esta ciudad. Derrota a los indios 
en Conuco (20 de enero de 1656); 
fundó el fuerte de Chepe y juró su 
cargo en Santiago el 13 de mayo de 
1656. Durante su gobierno ocurrió 
el terremoto de Concepción (15 de 
marzo de 1657), y se adelantó la 
recuperación del territorio perdi-
do por el alzamiento. Enfermo en 
Concepción de una grave hidrope-
sía, que lo tuvo postrado en cama, 
falleciendo en Concepción el 27 de 
febrero de 1662.

los rebeldes de Cataluña y en 1641 
asistió a las Cortes de Aragón. 

Este mismo año fue incorporado 
a la Orden de Santiago. En 1643 se 
dirigió a México para realizar su 
proyectada expedición a Califor-
nia, pero habiéndose incendiado 
los navíos que había alistado, solo 
pudo efectuarla en 1647; después de 
recorrer el golfo pudo cerciorarse 
que no existía el canal que se supo-
nía comunicaba ambos océanos. 

Estuvo como gobernador de la 
provincia de Sinaloa, en la costa de 

California, entre los años 1547 y 
1551. Pasó después al Perú con 
el conde de Alba de Liste, tras-

ladado desde México 
como virrey a ese 

país y quien ha-
bía podido apre-
ciar sus grandes 
cualidades. El 
mismo virrey lo 
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

 El tema ahora es ver si existe la 
capacidad para poder sumariar 
a cada una de estas personas, 
o si habrá capacidad desde el 
Ministerio Público para poder 
llevar a cabo un proceso ante 
eventuales imputaciones. 

Detección de mal uso de licencias 
en el Biobío

Sistema de Salud  

Señora Directora:
 El reciente informe emitido por la 

Contraloría General de la República, 
que reveló que más de 25 mil funcio-
narios públicos viajaron al extranjero 
mientras se encontraban con licencia 
médica, no solo genera indignación 
por los $11.800 millones compro-
metidos. Más grave aún, deja al des-
cubierto una falla estructural en los 
mecanismos de control y una preo-
cupante carencia de cultura organi-
zacional dentro del aparato estatal.

Situaciones de esta naturaleza 
exigen una respuesta categórica 
por parte del Estado, mediante el 
fortalecimiento de los procesos de 
fiscalización y la promoción de una 
cultura basada en la integridad y la 
responsabilidad.

El ausentismo laboral, especial-
mente cuando obedece a licencias 
médicas injustificadas o derecha-
mente fraudulentas, constituye un 
problema de alto impacto. En el ám-
bito público, ello se traduce en una 
merma significativa en la calidad de 
la atención ciudadana, retrasos en la 
tramitación de servicios, sobrecarga 
para otros funcionarios y, lo más de-
licado, una creciente desconfianza 
hacia las instituciones y el sistema de 
salud.

a fe pública está claramente debilitada por 
estos días a raíz de lo acontecido con las li-
cencias en el sector estatal. Es que el informe 
dado a conocer por la Contraloría General de 
la República está lejos de dejar de ser el gran 

tema de discusión y mientras pasan horas y días se van 
conociendo más antecedentes como reacciones.

 En el ámbito local, si bien se conoció que la Munici-
palidad de Talcahuano es la entidad local con más casos 
detectados (199) en la zona, la información proporciona-
da por la Contraloría confirmó que todas las municipa-
lidades de la Región registran licencias mal utilizadas: 
1.708 en la suma.

En específico, la totalidad de municipios presentaron al 
menos 1 caso de eventual uso irregular de licencia médi-
ca, como es la situación de San Rosendo con 1 funcionario 
identificado del Departamento de Educación de la comu-
na, hasta situaciones como las de Coronel donde en su 
respectivo Departamento de Educación se registran 140.

Desde la Asociación de Municipalidades de la Región 
del Biobío se refirieron a lo informado por la institución 
fiscalizadora y su presidente, Ricardo Fuente, también 
alcalde de Hualqui, dijo que “nos parece grave lo dado 
a conocer por Contraloría respecto a funcionarios pú-
blicos con licencias y que salieron del país, esperamos 
que esto se investigue y se tomen las sanciones en caso 

L
de que corresponda. No podemos tolerar esta grave falta 
a la probidad, la cual ya está cuestionada por la opinión 
pública”.

Asimismo, en base a entidades regionales, el órgano 
contralor identificó casos en el Servicio de Salud Arauco, 
con 7 licencias; en el Servicio de Salud Concepción,con 2 
licencias; en el Servicio de Salud Talcahuano, con 5 licen-
cias; en el Gobierno Regional del Biobío, con 2 licencias; 
el Ministerio de Vivienda y Urbanismo en la Región, con 
una licencia; y la Universidad del Bío-Bío también con 
una licencia.

El tema ahora es ver si existe la capacidad para poder 
sumariar a cada una de estas personas, o si habrá ca-
pacidad desde el Ministerio Público para poder llevar a 
cabo un proceso ante eventuales imputaciones. 

Estos y otros puntos serán los que se tomarán la agen-
da de los próximos días en un caso que, por ahora, no se 
vislumbra un final en cuanto a la atención de la opinión 
pública. 

Desde el sector privado hemos 
comprobado que sí es posible reducir 
el ausentismo de forma significativa, 
con soluciones tecnológicas y meto-
dologías de análisis predictivo que 
permiten identificar de forma opor-
tuna conductas irregulares. Com-
binadas con estrategias disuasivas, 
estas herramientas han demostrado 
ser efectivas en la reducción de au-
sencias injustificadas, fomentando 
una gestión más eficiente, transpa-
rente y sostenible en el tiempo.

Jorge Nazer
CEO Alto

Alimentos

Señora Directora:
 Con la llegada de los días más 

fríos, por lo general, las personas 
tienden a relajar los cuidados en la 
exposición de los alimentos a la tem-
peratura ambiente, aumentando así 
la posibilidad de desarrollar alguna 
enfermedad de transmisión alimen-
taria, conocidas como ETA.

Lo que eventualmente podría ocu-
rrir es que se aumente levemente el 
tiempo de exposición sin que haya un 
incremento en el número de bacte-
rias, por ejemplo, pero estos microor-
ganismos siguen estando latentes.

En inocuidad alimentaria, se co-

noce como “zona de peligro” el rango 
de temperatura entre los 4°C y 60°C, 
donde los microorganismos pueden 
multiplicarse rápidamente. Algunas 
bacterias pueden duplicar su núme-
ro cada 20 minutos si los alimentos 
permanecen dentro de esa condición.

Para evitar alguna infección ali-
mentaria, es fundamental seguir las 
recomendaciones que entidades na-
cionales e internacionales entregan. 
Entre estas se debe considerar que el 
tiempo máximo de exposición de los 
alimentos, ya sean crudos o cocidos, 
a temperatura ambiente es de 2 ho-
ras. Si la temperatura ambiental su-
pera los 30 a 32°C, el lapso se reduce 
a la mitad, es decir, máximo 1 hora.

Si no se consumirá el alimento in-
mediatamente después de haber sido 
sometido a un proceso culinario, se 
debe procurar que mantenga una 
temperatura superior a los 60°C para 
poder ser ingerido en un periodo de 
tiempo que no supere la hora.

Si quedó comida y se guardará 
para más tarde o se cocina de un día 
para otro, hay que resguardar que, 
una vez finalizado el proceso culina-
rio, se trasvasije a otros recipientes 
para que se enfríe; y dentro de 1 hora 
máximo, refrigerarlo a 4°C.

Gabriela Lizana
Udla

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:

La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción
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Política

DesDe la Cámara Baja

Congresistas locales apoyan 
idea de eliminar la preexistencia 
en sistema privado de salud
Avanza reforma a las Isapres que elimina discriminación por edad, sexo,etc. La 
iniciativa genera consenso entre parlamentarios del Biobío, quienes advierten 
desigualdades y enfatizan la urgencia de garantizar acceso a todas las personas.

 La Comisión de Salud de la Cá-
mara de Diputadas y Diputados 
despachó a Sala el proyecto que 
propone una reforma al sistema de 
Isapres. El objetivo central es po-
ner fin a las discriminaciones por 
edad, sexo o enfermedades pre-
existentes al momento de contra-
tar un plan de salud, estableciendo 
condiciones más equitativas para 
los afiliados.

La iniciativa contempla la crea-
ción de un Plan Común de Salud 
que incluirá prestaciones, benefi-
cios y coberturas iguales para to-
dos los afiliados. Si bien cada Isapre 
podrá definir el valor de su prima y 
su red de prestadores preferentes, 
se establecen límites claros para 
evitar abusos. 

Por ejemplo, el copago de los afi-
liados no podrá verse afectado si 
un prestador preferente deja de es-
tar en convenio, y las alzas de pre-
cio sólo podrán realizarse una vez 
al año, con comunicación previa al 
usuario.

Además, se regula la atención 
fuera de la red preferente: el bene-
ficiario podrá optar por atenderse 
en otros centros, y la Isapre deberá 
reembolsar en base al Plan Común, 
sin usar esta vía para compensar 
deficiencias de cobertura.

Perspectiva del mundo político 
Desde la región, voces políticas 

to pone un poco más de equilibrio”.
No obstante, Arroyo advirtió que 

se debe evitar que las Isapres utili-
cen estas nuevas condiciones como 
excusa para elevar el costo de los 
planes.

En la misma línea, la diputada 
Flor Weisse (UDI), también del dis-
trito 21, valoró el fin de las preexis-
tencias como un paso clave hacia 
un sistema más inclusivo.

“Esta medida busca corregir una 
injusticia histórica, especialmente 
en zonas rurales donde el acceso 
a diagnóstico y tratamiento ya es 
limitado. Muchas personas eran 

excluidas o castigadas por enfer-
medades que no podían haber pre-
venido”, señaló.

Para Weisse, el proyecto no sólo 
garantiza el derecho a la salud, sino 
que también entrega dignidad y 
certeza a miles de personas que vi-
vían bajo la sombra de la exclusión.

La diputada Karen Medina (Inp-
DC) señaló que “hoy el escenario es 
complejo para esas personas que 
poseen enfermedades preexisten-
tes o que son de la tercera edad, 
porque son limitadas las ofertas, 
siempre están muy restringidas 
para ellos, con la edad ya no quie-

ren asegurar, no dan ninguna espe-
cie de complementación en salud.”

Para la diputada, la opción de 
que “ esto hasta podría tener un 
costo más alto, pero es necesario 
que exista la oferta para aquellas 
personas, tanto con enfermeda-
des preexistentes como para los 
adultos mayores. Tenemos que ver 
y pensar que Chile es un país que 
cada día va sumando más perso-
nas de la tercera edad, esa es una 
realidad”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: Flickr camara de dipuTadas y dipuTadOs de chile

Bruno Rozas Hinayado
contacto@diarioconcepcion.cl

La Comisión de Salud
de la Cámara Baja despachó a Sala el proyecto.

destacaron los alcances del pro-
yecto, coincidiendo en que repre-
senta un avance hacia un sistema 
más justo, aunque con matices y 
advertencias.

Para Roberto Arroyo, jefe de ban-
cada del Partido Social Cristiano, 
esta reforma es una corrección 
necesaria, ya que “aquí las asegu-
radoras han castigado a quienes 
padecen enfermedades previas con 
primas elevadísimas o los han de-
jado fuera del sistema. Se estudian 
hasta los historiales de licencias 
médicas, lo que genera una cancha 
totalmente dispareja. Este proyec-
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Política

24 y 25 De mayo

“Es bueno que La Moneda esté 
abierta para la ciudadanía”: Boric y 
el Día de Los Patrimonios

 El Presidente de la Repú-
blica, Gabriel Boric Font, 
sorprendió a cientos de 
personas que visitaban el 
Palacio de La Moneda este 
sábado en el marco de una 
nueva celebración del Día 
de los Patrimonios, inicia-
tiva que este año contempla 
la realización de más de 3 
mil 500 actividades gratui-
tas a lo largo de todo el país 
durante los días 24 y 25 de 
mayo. 

El Mandatario recorrió 
los diversos salones y patios 
del Palacio habilitados para 
recorridos patrimoniales 
para saludar a quienes se 
encontraban realizando vi-
sitas guiadas y agradecerles 
por su participación en la 
26° versión de la iniciativa, 
que este año tiene por lema 
“La fiesta cultural de Chile”. 

El Presidente se dirigió a 
los presentes en el Patio de 
los Naranjos, a quienes les 
señaló que “esta también 
es su casa. Acá trabajamos 
para ustedes, así que es 
bueno que La Moneda esté 
abierta para la ciudadanía”, 
añadiendo que “estamos 
trabajando para hacer un 
país más justo, desarrolla-
do, en el que nos queramos 
un poquito más”. 

El Jefe de Estado también 
destacó la nueva conmemo-
ración de uno de los eventos 
culturales y patrimoniales 
más importantes de nues-
tro país, afirmando que “de 
eso se trata este día: que co-
nozcamos nuestra historia, 
que todo el pueblo se apro-
pie de un lugar como este 
que tiene dolores y alegrías”, 
destacando además la labor 
de los guías que durante sá-
bado y domingo recorren 
junto a las y los visitantes el 
Palacio de La Moneda con 
el fin de dar a conocer deta-
lles de cada espacio.  

El Presidente Boric estuvo 
acompañado de la ministra 
de las Culturas, las Artes y el 

Patrimonio, Carolina Arre-
dondo, quien señaló que “el 
Día de los Patrimonios es la 
fiesta cultural de Chile, y la 
hemos denominado de esta 
forma porque hemos reco-
gido el espíritu de las perso-
nas, de la ciudadanía, que se 
vuelca a las calles para dis-
frutar y vivir su patrimonio 
y su historia”.

El Día de los Patrimo-
nios se extenderá hasta 
este domingo 25 de mayo 
a lo largo de todo Chile en 
diversos lugares públicos 
y privados. El detalle de 
todas las actividades se 
encuentra disponible en 
www.diadelospatrimonios.cl 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

El Jefe de Estado estuvo presente 
en Palacio durante este sábado, 
donde acompañó a los visitantes 
durante la realización de los ya 
tradicionales recorridos guiados 
por la casa de Gobierno.

FOTO: prensa presidencia
Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ciudad

En BioBío

Municipios preparan 
medidas ante colapso 
de fosas sépticas por 
temporales

La prevención del rebase (desbor-
de de aguas residuales) de las fosas 
sépticas en sectores rurales es uno de 
los puntos de monitoreo de las muni-
cipalidades en medio de los meses de 
otoño-invierno.

Un problema que se sigue con aten-
ción y donde se van implementando 
diferentes medidas para cuando sea 
necesaria la intervención de la ins-
titucionalidad, sobre todo, cuando 
existen inundaciones y rebalses de 
esteros que terminan por colapsar los 
ductos.   

Para autoridades comunales de 
la zona esta es una circunstancia 
que debería ser evaluada, porque el 
fenómeno de personas que instalan 
estas fosas en sectores rurales es una 
realidad, e incluso, lamentablemente 
algunas lo hacen en espacios que son 
inundables. 

 Cabe mencionar que la legislación 
chilena en la materia de construcción 
de zonas de este tipo es clara en el 
artículo Nº 97 de la Ley Orgánica del 
Ministerio de Obras Públicas, al esta-
blecer que: “Se prohíbe construir ca-
sas para viviendas y con mayor razón 
formar poblaciones en suelos periódi-
camente inundables, aun cuando la 
inundación se presente en período de 
hasta diez años”. 

Sin embargo, las inundaciones pro-
ducto de las lluvias no necesariamen-
te se dan en terrenos conocidos como 
proclives a aquello. Últimamente, con 
los fenómenos de importantes lluvias 
en cortos periodos se dan en lugares 
nuevos. Las construcciones de vivien-
das rurales acarrean el uso de éstas 
fosas y los distintos municipios de la 
Región tienen un tratamiento bas-
tante disímil ante esto. 

Santa Juana y Florida cuentan con 
un camión limpiafosas, Concepción 
contrata un servicio para las familias 
más vulnerables de la comuna que lo 
requieren. En Hualqui se atiende la 
situación de un sector y los otros se 
evalúan de acuerdo a la urgencia. 

 Salud 
Tampoco desde el Minsal existe 

una norma que determine quién de-
bería fiscalizar la prevención del reba-
se. Desde la Unidad de Saneamiento 
Básico de la Seremi de Salud Biobío 
indicaron que no hay exigencias a mu-
nicipios por funcionamiento de siste-
mas de ‘alcantarillado particular’. 

“Sin embargo, ante la presenta-
ción de una emergencia producto de 
inundaciones, en la que se evidencian 
problemas sanitarios por rebase de 
sistemas de alcantarillado particular, 
la municipalidad recurre a Senapred, 
enviando un Informe Alfa, que le 

Fuentes y también presidente de la 
Asociación de Municipalidades de la 
Región del Biobío (Amrbb), puntuali-
zó que “no está dentro de una línea de 
financiamiento del Estado de Chile 
o en el centro de una política públi-
ca generar limpieza de fosas, porque 
en tiempos anteriores estas fosas no 
eran tantas y no generaban tantas 
dificultades”. 

El alcalde comentó que al menos en 
su territorio, genera problemas el he-

cho de que justamente las fosas están 
en sectores inundables. “Pero enten-
demos que este es un tema que está 
llegando para quedarse y tenemos 
que ir solucionando, porque hay sec-
tores donde el alcantarillado no va a 
llegar en los próximos años, es un pro-
ceso tremendamente largo”, expuso. 

“Este invierno vamos a poner aten-
ción (...) para tratar de, con todos los 
organismos pertinentes, dar solucio-
nes y en algunos casos, soluciones 

definitivas que guarden relación con 
inversiones importantes”, planteó Ri-
cardo Fuentes. 

En cuanto a la situación particular 
de su comuna, Hualqui, el Fuentes co-
mentó que “hicimos algunos trabajos 
en Talcamávida, y entiendo hay algu-
nos otros particulares que se realiza-
ron. Solamente nosotros tenemos un 
contrato: en Talcamávida”.   

 
Santa Juana 

Edison Fonseca, jefe del Departa-
mento de Gestión del Riesgo de De-
sastres de la Municipalidad de Santa 
Juana, señaló que durante el año pa-
sado no tuvieron problemas relacio-
nados con fosas sépticas rebasadas, 
pero sí hubo algunas que sufrieron 
daños por remociones en masa. 

“En los sectores urbanos, donde se 
inundaron, se ayudó con kit de lim-
pieza, kit de aseo para que las fami-
lias pudieran limpiar sus casas. Afor-
tunadamente solamente fue ingreso 
de agua, no de barro como en otras 
comunas”, indicó. 

En Santa Juana cuentan con un 
camión limpiafosas, que normal-
mente realiza el trabajo de limpiar 
en diversas viviendas. “En el invierno 
estuvieron realizando limpiezas de 
emergencia”, dijo y agregó que eso ha 
significado que el costo ante proble-
mas con estos sistemas ha disminui-
do gracias a poseer esa maquinaria. 

En tanto, en Florida se cambió la 
fosa en particular a una familiar por 
parte del Departamento Social y Me-
dio Ambiente, con una inversión de 
$1.300.000. “Para los sectores rura-
les tenemos a disposición el camión 
limpia fosas que está regulado por 
Ordenanza Municipal”, establecieron 
desde la municipalidad. 

 
Concepción 

Al igual que los territorios más ru-
rales, desde la Municipalidad de Con-
cepción también existe una planifica-
ción para la población más alejada de 
la zona céntrica. 

La Dirección de Gestión de Riesgo 
de Desastres y Dirección de Aseo y 
Ornato, indicó que existe un trabajo 
periódico respecto a la limpieza para 
evitar inundaciones en la comuna. 

“Recientemente el Concejo Mu-
nicipal de Concepción aprobó una 
licitación para proveer este servicio 
a más de 750 familias penquistas, 
tras evaluación técnica y social, que 
requerían este servicio con mayor ur-
gencia”, indicaron desde la casa edil y 
agregaron que, anualmente, por este 
concepto se destinan cerca de $50 
millones.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Inundaciones o remociones en masa son los riesgos. 
A pesar del aumento de la construcción de viviendas en la 
zona rural, no existen lineamientos que estandaricen las 
responsabilidades, ni la vigilancia de la mantención de los 
sistemas sanitarios alternativos.  

FOTO: municipalidad de hualqui
Cecilia Bastías Jerez
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

permiten solicitar recursos para en-
frentar dicha emergencia”, explicaron 
desde la Seremi de Salud. 

Luego, la Autoridad Sanitaria cer-
tifica la ocurrencia de la emergencia 
y emite un documento indicando el 
sector afectado, con recomendacio-
nes en cuanto a soluciones a corto, 
mediano y largo plazo. 

 
Hualqui 

El alcalde de Hualqui, Ricardo 

Santa Juana y Florida
cuentan con un camión limpiafosas. 

Concepción contrata un servicio.
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En ConCEpCión

Primera jornada 
del Día de Los 
Patrimonios
Puntos como el Liceo Enrique Molina y 
el Museo de Arte Religioso recibieron a 
cientos de personas durante este sábado.
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SE SuSpEnDió CampEonaTo En la Comuna puErTo

Los disparos ocurridos en el Estadio 
San Vicente, durante un encuentro de 
la liga local en Talcahuano, que dejó 
dos heridos y desató la alarma entre 
vecinos y asistentes, puso en evidencia 
la falta de medidas.

 Las repercusiones tras el hecho 
de violencia registrado en un parti-
do de fútbol amateur de Talcahua-
no siguen latentes.

Es que la Asociación de Fútbol de 
la ciudad determinó suspender de 
manera indefinida el campeonato 
en curso, para toda la liga del puer-
to, que compromete a más de 2 mil 
500 jugadores.

“Se aplicarán las sanciones que co-
rrespondan y se va a coordinar con 
las autoridades competentes para 
tomar acciones que contribuyan a 
evitar este tipo de desagradables 
situaciones que empañan el fútbol 
amateur”, sostuvieron desde la en-
tidad por medio de un comunicado.  

Ante aquello surgieron dudas so-
bre la capacidad que pueden tener 
los clubes, o entidades a cargo de la 
organización, sobre el poder garan-
tizar estándares de seguridad. Es 
que con más de 500 clubes inscritos 
sólo en la Región del Biobío, el fút-
bol amateur mueve cada fin de se-
mana a miles de jugadores, familias 
y vecinos en canchas abiertas que, 
pese a su masividad, carecen de 
medidas de seguridad para evitar 
episodios de violencia.

Así lo manifestó Juan Jiménez, 
presidente de la Asociación Nacio-
nal de Fútbol Amateur (Anfa) en la 
región, quien fue enfático en seña-
lar que “los clubes no están en con-
diciones de implementar medidas 
de seguridad en sus partidos inter-
nos de liga”.

Según explicó, la precariedad 
en la que funcionan estas organi-
zaciones impide la contratación 
de personal especializado para el 
resguardo de los encuentros. “No 
cuentan con la estructura organi-
zativa para ello y menos financiera. 
Además, no es ese su fin”, agregó 
Jiménez, remarcando que la misión 
de los clubes es promover el deporte 
comunitario y no operan como en-
tes de seguridad privada.

Cada fin de semana, los clubes 
afiliados a ANFA organizan cientos 
de partidos en distintas comunas 
del Biobío. “La mayoría de ellos tie-
ne entre 7 y 10 series activas. Es una 
cantidad enorme de encuentros si-
multáneos”, señaló Jiménez.

En ese contexto, la idea de contar 

con guardias privados para cada 
cancha resulta inviable. “Si se pu-
diera contratar personal de segu-
ridad para todos esos partidos, no 
darían abasto”, indicó el dirigente.

Preocupación de vecinos
Vale recordar que todo lo ante-

rior responde a lo ocurrido el pasa-
do domingo, en el Estadio San Vi-
cente de Talcahuano luego de que 
se registrara una balacera en plena 
galería, mientras se disputaba un 
encuentro válido entre los equipos 
Diego Portales y Unión Colo-Colo.

El incidente ocurrió en medio 
del partido, cuando un espectador 
se enfrascó en una discusión con 
otros dos sujetos del público. La 
pelea escaló hasta que uno de ellos 
extrajo un arma de fuego y realizó 
dos disparos directos a las piernas 
de sus interlocutores. Ambos he-
ridos debieron ser trasladados de 
urgencia al Hospital Higueras de 

cido diversas instancias, con los 
distintos autores involucrados en el 
fútbol amateur. Desde los munici-
pios, con Carabineros y los mismos 
encargados de la organización. Es a 
raíz de esto, que esta semana tene-
mos una reunión de coordinación 
para efectuar una mejor distribu-
ción de los recursos policiales, tan-
to para el fútbol profesional, como 
para el fútbol amateur”.

La violencia sorprendió incluso 
a quienes residen cerca del recinto 
deportivo, como Rosa Arriagada 
Sepúlveda, vecina del sector.

“Aquí hace harto tiempo que no 
había pasado un caso así. General-
mente hay peleas pequeñas, pero 
no pasan a mayores nunca. Por eso 
lo de los disparos nos dejó sorpren-
didos”, comentó.

Además, apuntó a un problema 
que se arrastra hace tiempo: la 
falta de fiscalización durante los 
encuentros.

“Vienen muchos chicos que ocu-
pan el partido como una excusa 
para venir a tomar alcohol, y nadie 
les dice nada. El olor a marihuana 
también es bastante fuerte. Creo 
que debería haber seguridad ciuda-
dana cuando hay partidos”, agregó.

El hecho dejó en evidencia una 
vez más la vulnerabilidad del fútbol 
amateur frente a hechos de violen-
cia, especialmente en contextos sin 
resguardo institucional.

Presencia de Carabineros
Frente a esta situación, la única 

herramienta formal que tienen los 
clubes para prevenir incidentes 
es solicitar apoyo a Carabineros 
cuando identifican partidos de alto 
riesgo, ya sea por rivalidades histó-
ricas o antecedentes de conflictos 
previos.

Sin embargo, tal como lo reco-
noce Jiménez, “pocas veces esa pe-
tición es escuchada”. Esto deja a los 
clubes y a sus comunidades en una 
posición de vulnerabilidad frente a 
hechos de violencia, como los ocu-
rridos en las últimas semanas en 
distintos puntos de la región.

Desde Carabineros de Chile, por 
ahora, no fue posible obtener una 
opinión acerca de este tema.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Bruno Rozas Hinayado
contacto@diarionconcepcion.cl

FOTO: cc

Anfa regional reconoce que 
implementación de seguridad privada 
no daría abasto en el fútbol de barrio

Talcahuano.
El caso generó conmoción entre 

los asistentes, incluyendo a familias 
y niños que habitualmente acuden 
a estas competencias. Miguel Del-
gado Coliqueo, testigo presencial, 
relató: “Estaba ahí junto con mi 
hermano chico. Vimos cómo empe-
zaron a discutir y las cosas se salie-
ron un poco de control. Es bastante 
normal que pasen enfrentamientos 
en los partidos, pero lo del domingo 

superó todo, porque pudo ser una 
tragedia mayor”, sostuvo con evi-
dente preocupación.

Desde la municipalidad de Talca-
huano, anunciaron la presentación 
de una querella contra quienes re-
sulten responsables de las lesiones 
causadas a las 2 personas heridas y 
por el porte de arma.

Carlos Uslar Venegas, Seremi de 
Seguridad Pública Biobío, señaló 
que “como Seremi hemos estable-
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moviliDaD urBana y SEguriDaD vial

Aunque se valora su aporte a la movilidad, por parte de 
usuarios, el uso masivo y desordenado de estos vehículos ha 
generado cuestionamientos desde la casa edilicia. Empresa 
operadora implementó nuevas medidas.

 El uso de scooters eléctricos en 
Concepción sigue generando deba-
te. Mientras la empresa operadora 
Whoosh reporta un récord de más 
de 86 mil viajes, sólo en abril, el mu-
nicipio analiza nuevas regulaciones 
para ordenar su circulación y evitar 
conflictos con peatones, ciclistas y 
automovilistas.

Desde la Municipalidad confir-
maron que se encuentran revisan-
do el actual modelo de “permiso 
precario” otorgado a la empresa, y 
se evalúa transitar hacia una con-
cesión de espacio público. “Cree-
mos que el permiso precario para 
su uso en algún momento lo debe-
mos terminar y pasar a otro modelo 
que es la concesión de espacio pú-
blico. Buscamos una armonía en el 
centro y los barrios, con un uso res-
ponsable y respetuoso de los espa-
cios”, señalaron desde la casa edil.

La medida responde a los múlti-
ples reclamos por uso indebido en 
veredas y zonas peatonales, esta-
cionamientos improvisados y acci-

mentadas han sido propuestas por 
nosotros al municipio y correspon-
den al estándar de nuestras opera-
ciones”, detalló Barros, quien men-
cionó además que mantienen un 
contacto frecuente con el munici-
pio para intercambiar información 
y realizar mejoras.

Pese a las observaciones, muchos 
usuarios valoran la existencia de 
esta alternativa. Sebastián, traba-
jador del centro penquista, explicó 
que utiliza estos dispositivos, prin-
cipalmente, en las noches. “Cuando 
salgo muy tarde del trabajo, pasa-
das las 22:30, ya no pasan micros, 
así que el scooter ha sido una buena 
alternativa”.

En tanto, Fernanda, otra usua-
ria frecuente, destacó su utilidad 
durante el día: “A veces cuando las 
micros andan muy llenas me subo 
a uno para ir a mi casa. Igual tiene 
buena utilidad, sobre todo en hora 
punta, cuando el transporte públi-
co está colapsado”, explicó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Matías Molina Pérez
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: raphael sierra p.

Municipalidad de Concepción evalúa 
concesionar el espacio público para el 
servicio privado de scooter eléctrico 

el despliegue de acciones de auto-
rregulación. “Durante el mes de 
abril superamos los 86 mil viajes y 
esperamos mejorar esas cifras du-
rante mayo. Seguimos trabajando 
en conjunto con la Municipalidad 
en medidas que generen una cultu-
ra de conducción positiva en torno 
a los ciclos”, afirmó.

Entre las medidas implementa-
das por la firma destaca la insta-
lación de anillos de seguridad que 
limitan la velocidad de los scooters 
en el centro de Concepción, la de-
marcación de estacionamientos y la 
instalación de señalética. “Además, 
contamos con educadores en terre-
no y escuelas de conducción donde 
enseñamos a utilizar los equipos y 

recordamos los alcances de la Ley 
de Convivencia Vial”, añadió Barros.

Una de las preocupaciones más 
recurrentes del municipio ha sido 
el orden en el espacio público. Por 
ello, no descartan aplicar nuevas 
exigencias operativas a la empre-
sa. “Estamos constantemente re-
visando el funcionamiento de los 
scooters en la ciudad, preocupados 
de que no interfieran en el ordena-
miento de la comuna ni en el des-
plazamiento de automovilistas, 
ciclistas y peatones”, advirtieron 
desde la casa edilicia.

Desde Whoosh aseguran que 
están disponibles para ajustarse a 
eventuales cambios regulatorios. 
“Gran parte de las medidas imple-

dentes. Si bien desde el municipio 
reconocen la utilidad del servicio, 
también destacan la necesidad de 
garantizar “el bienestar, ordena-
miento y seguridad de nuestra ciu-
dad y nuestros vecinos”.

En este contexto, la Dirección de 
Tránsito ha canalizado los recla-
mos hacia la empresa, que ha im-
plementado una serie de acciones 
correctivas. “Whoosh ha realizado 
escuelas para los usuarios, entrega-
do cascos y brazaletes, contratado 
fiscalizadores y cancelado cuentas 
de quienes hacen mal uso de los 
dispositivos”, indicaron desde el 
municipio.

Desde Whoosh, su country ma-
nager, Bernardo Barros, defendió 
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SECTor anTiguo DE ConCEpCión

Vecinos de Barrio 
Brasil acusan alto 
volúmen de basura en 
la vía pública y piden 
soluciones

 En la última década el Barrio 
Brasil de Concepción se ha con-
solidado como uno de los grandes 
puntos bohemios de Concepción.

Si bien esto trae réditos a un con-
solidado polo de la industria de la 
entretención, al mismo tiempo, 
significa una serie de problemas 
que denuncian los residentes del 
lugar. 

Según la gestión de los propios 
vecinos, hacia la calle Vicuña Mac-
kenna, se contabilizan al menos 10 
bares o discotecas instaladas en 
menos de cuatro cuadras, lo que 
genera grandes volúmenes de ba-
sura para el sector. 

Sumado a que en el lugar los 
camiones de la basura solamente 
pasan tres veces por semana, ha 
puesto en una compleja situación 
a los habitantes del lugar.

Irma Pérez, presidenta de la Co-
misión Electoral de Barrio Brasil, 
indicó que este espacio enfrenta 
una grave crisis de basura e insa-
lubridad. “Como vecinos hemos 
denunciado abandono y falta de 
planificación urbana hace años, 
tiempo en el que no se consideró 
que este era un barrio residencial”, 
apuntó la dirigenta.

En la opinión de Pérez, durante 
la última década el Barrio Brasil 
ha experimentado un notable de-
terioro en su entorno urbano, mar-
cado por el aumento sostenido de 
locales nocturnos instalados sin 
planificación. “El crecimiento des-
controlado de residuos, microba-
surales y focos insalubres que afec-
tan gravemente la calidad de vida 
de sus residentes”, afirmó.

En ese sentido, debido a la can-
tidad importante de desechos que 
todos los días se observa en la ca-
lles del barrio, los vecinos denun-
cian que la recolección es insufi-
ciente en cuanto a la frecuencia 
y descoordinada. “Los residuos 
domiciliarios y comerciales se 
acumulan especialmente entre los 
días sábado y martes, período en 
que no hay retiro, generando olo-
res desagradables, suciedad y la 
aparición constante de roedores”, 
describió la dirigenta vecinal.

Pérez agregó que junto al gran 
número de locales nocturnos está 
la presencia de food trucks insta-
lados en los alrededores. “Muchos 
de los cuales operan sin manejo 
adecuado de residuos, ni autoriza-
ción sanitaria. Los restos de comi-
da dejados en la vía pública actúan 
como un imán para plagas, agra-
vando los problemas sanitarios en 
el barrio”, expuso.

Las botellas abandonadas per-
manecen durante días en las calles, 
representando un peligro real para 
niños, adultos mayores y mascotas.

“La comunidad de Barrio Bra-
sil solicita acciones concretas: un 

aumento real en la frecuencia y co-
bertura del servicio de recolección, 
fiscalización efectiva de los locales 
nocturnos, food trucks. Junto a una 
planificación urbana que conside-
re las necesidades de los residentes 
y del espacio público”, detalló Pérez 
y agregó que tuvieron una visita del 

alcalde, Héctor Muñoz, en la que le 
entregaron un plano con sus pun-
tos más conflictivos.

Municipalidad de Concepción
Respecto de esta situación, 

Diario Concepción consultó a la 
Municipalidad de Concepción, 

desde donde la Dirección de Aseo 
y Ornato indicaron que “el servicio 
de recolección de residuos se hace 
de acuerdo con una programación 
que abarca toda la comuna y coor-
dina horarios durante el día hasta 
la madrugada para cubrir todos los 
sectores”.

Específicamente en el Barrio 
Brasil el retiro se hace los martes, 
jueves y sábado entre las 19 y 20 
horas. “Lamentablemente hay co-
mercios que no cumplen estos ho-
rarios y dejan sus desechos duran-
te la madrugada y al día siguiente, 
generando problemas de higiene”, 
expusieron.

Además, desde Aseo y Ornato 
especificaron que “en el mismo 
sector, a solicitud de los vecinos, se 
instalaron campanas para el reci-
claje de envases de vidrio y botellas 
de las que tampoco se hizo muy 
buen uso, ya que en vez de deposi-
tarlos al interior se dejaban afuera”.

“Ante esta situación, el llama-
do del municipio es a respetar los 
horarios de trabajo del personal 
de recolección y coordinar las la-
bores de limpieza en cada local 
para sacar la basura en los espa-
cios dispuestos, como también a 
hacer buen uso de los sistemas de 
reciclaje distribuidos en ese lugar 
y en otros puntos de la comuna, 
ayudando así a mantener los espa-
cios públicos limpios y ordenados”, 
señalaron.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

 Presencia de plagas y residuos peligrosos como vidrios en 
medio de la calles, son parte de las quejas de la comunidad 
del sector por lo que piden más coordinación y aumento de 
trabajo en la recolección de desechos. 

FOTO: cedidO pOr cOmiTé elecTOral barriO brasil
Cecilia Bastías Jerez
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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Instalan semáforos en concurrida 
intersección de El Venado

FOTO: cedida

 La Unidad Operativa de Con-
trol de Tránsito (UOCT) regional 
oficializó la entrega del 100% de 
las obras de los nuevos semáforos 
del cruce de Avenida Andalué con 
El Venado en la comuna de San Pe-
dro de La Paz.

Se trata de un equipo que cuen-
ta con tecnología de última gene-
ración y criterios de eficiencia vial, 
destacando el uso de detectores 
en todos sus accesos, permitien-
do adaptar automáticamente 
los tiempos de luz verde según la 
cantidad de vehículos en circula-
ción. Además, al contar con esta 
herramienta, se mejora conside-
rablemente la fluidez del tránsito 
y reduce los tiempos de espera en 

horas punta.
Según indicó el seremi, Patricio 

Fierro, la intervención responde a 
una necesidad urgente de mejorar 
la seguridad vial en una zona de 
alto crecimiento urbano.

Precisamente, la autoridad re-
gional del MTT explicó que el cru-
ce de Av. Andalué con El Venado es 
uno de los puntos con mayor flujo 
vehicular y peatonal en el sector, 
por lo que esta mejora tendrá un 
impacto directo en la calidad de 
vida de más de 8 mil habitantes, 
reduciendo los riesgos de acciden-
tes y descongestionando el tránsi-
to hacia el resto de la comuna.

En cuanto a otros aspectos tec-
nológicos, los dispositivos opera-

rán mediante conexión inalám-
brica 3G/4G, lo que permite su 
monitoreo y gestión remota desde 
el Centro de Control de Tránsito. 
Por otro lado, incorporan luces 
LED de alta eficiencia energética, 
con un ahorro estimado del 80%, 
y sistemas de respaldo de energía 
(UPS), que aseguran hasta 5 horas 
de funcionamiento continuo en 
caso de cortes eléctricos.

Cabe destacar que estos nuevos 
semáforos están completamente 
integrados a la red de control de 
la UOCT regional, lo que permite 
modificar sus ciclos en tiempo real 
ante contingencias o aumentos 
de congestión. Y en el caso de San 
Pedro de la Paz, actualmente la co-
muna cuenta con 41 cruces sema-
forizados conectados a esta red, lo 
que representa el 89% del total de 
equipos existentes en la zona.

prECorDillEra

Inician proyecto habitacional 
rural que beneficiará a familias 
productoras de Santa Bárbara

 Con la colocación de la pri-
mera piedra del proyecto “Ruca 
Pewen”, 16 familias rurales de la 
comuna de Santa Bárbara, en la 
Región del Biobío, comienzan 
el camino hacia la anhelada 
casa propia. La iniciativa forma 
parte del programa de Habita-
bilidad Rural del Minvu, bajo la 
modalidad de Construcción en 
Sitio Residente, y está destina-
da a familias que desarrollan 
actividades ligadas a la apicul-
tura, agricultura y ganadería a 
pequeña escala.

El proyecto nace de un dise-
ño universitario que se adjudi-
có el Concurso Vivienda Ru-
ral 2018, con el anteproyecto 
“Casa Colmena”, que más tarde 
fue ajustado para responder 
a las características sociales, 
culturales y geográficas del 
sector. Ocho de las 16 familias 
beneficiadas tienen ascenden-
cia indígena Pehuenche, reafir-
mando la identidad territorial 
de esta zona conocida como la 
“capital nacional de la miel”.

Durante la actividad, el de-
legado presidencial Eduardo 
Pacheco, la seremi de Vivienda 
y Urbanismo Claudia Toledo, y 
el alcalde Cristian Oses desta-

caron el enfoque descentrali-
zador del Plan de Emergencia 
Habitacional, que busca avan-
zar no solo en ciudades, sino 
también en el mundo rural. “En 
el campo también hay com-
patriotas que hacen patria y a 
ellos tenemos que darles nues-
tra ayuda”, señaló el delegado.

La seremi Toledo recalcó que 
este proyecto representa un 
“esfuerzo adicional” en coor-
dinación con universidades, lo 
que demuestra el compromiso 
del gobierno con las familias 
rurales con subsidios desde 
2020 que esperaban concretar 
sus viviendas. El diseño, según 
explicó, fue pensado para res-
petar las dinámicas locales y 
ofrecer soluciones adecuadas 
al entorno y estilo de vida de 
los beneficiarios.

Además, en una jornada 
paralela, las autoridades rea-
lizaron un simbólico “puerta 
a puerta” para entregar 278 
escrituras del conjunto habita-
cional Raíces de la Miel, como 
parte del Plan de Emergencia 
Habitacional del gobierno del 
Presidente Gabriel Boric. A 
diferencia de las ceremonias 
tradicionales, esta instancia 
permitió un encuentro directo 
con las familias, celebrando el 
cierre del proceso de adquisi-
ción de sus viviendas.

Actualmente, en la provin-
cia de Biobío, el Minvu ejecuta 
obras que contemplan más de 
2.000 nuevas viviendas, con 
proyectos que ya alcanzan un 
avance promedio del 80%, con-
solidando los compromisos 
del Ejecutivo con la solución 
al déficit habitacional a nivel 
regional.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Ocho de las 16 familias beneficiadas tienen ascendencia 
indígena Pehuenche, reafirmando la identidad territorial de 
esta zona conocida como la “capital nacional de la miel”.

FOTO: minvu
Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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UNO DE LOS MAYORES PELIGROS ES EL EXCESO DE SODIO 

¿Alimentación 
dañina o sana?: pilar 
modificable para 
prevenir y controlar la 
hipertensión
La afección, sobre la que se concientiza cada 17 de mayo, es 
gran factor de riesgo cardiovascular y muerte. Y los patrones 
alimentarios inciden sobre la vital presión arterial de forma 
positiva o negativa, presente y futura, por la bioactividad de 
compuestos en alimentos. Cambios graduales y sostenibles 
son la clave para instalar hábitos que cuiden la salud y vida.  

En Chile, y en todo el mundo, las 
enfermedades cardiovasculares 
(ECV) lideran como causa de muer-
te: evidencias confirman que 1 de 3 
fallecimientos en el país se deben a 
una patología al corazón y los vasos 
sanguíneos, como infartos cardia-
cos o accidentes cerebrovasculares. 

Y uno de los principales factores 
de riesgo cardiovascular, y muerte, 
es la hipertensión arterial (HTA), 
a la que se dedica un día mundial 
cada 17 de mayo para concienti-
zar a la población para prevenir la 
afección crónica que aqueja cada 
vez a más personas y a edades más 
jóvenes. 

Aunque su desarrollo puede 
asociarse a deterioro orgánico por 
envejecimiento y su prevalencia se 
concentra en mayores de 60 años, 
especialistas ven con alerta cómo 
el diagnóstico es más frecuente en 
personas jóvenes, incluso menores 
de 30 años, y también prevenible.

Y es que la gran causa tras este 
preocupante fenómeno son los esti-
los de vida nocivos que prevalecen 
en la sociedad actual y desde eda-
des tempranas, y se podría marcar 
un vital cambio con hábitos sanos 
que tienen en la alimentación un 
pilar, materia que abordan Miquel 
Martorell y Natalia Castro, acadé-
micos del Departamento de Nutri-
ción y Dietética de la Universidad 
de Concepción (UdeC).

Dieta y presión arterial
La Organización Mundial de la 

Salud (OMS) establece que “la pre-
sión arterial es la fuerza que ejerce 
la sangre al circular contra las pa-
redes de las arterias”. La definición 
de un parámetro vital, porque se 
relaciona con mantener la circula-
ción sanguínea, y así de oxígeno y 
nutrientes, que cada órgano y tejido 
necesita para su funcionamiento. 
Pero requiere estar dentro de un 
rango, cuando se supera se produ-
cen complicaciones que pueden lle-
gar a ser letales.

“En 2021, se estimó que 16% de 
todas las muertes a nivel global fue-
ron atribuibles a la hipertensión ar-
terial. En Chile, esta cifra alcanzó el 
13,8%, lo que representa alrededor 
de 18.500 muertes, según datos del 
Global Burden of Disease Study”, 
expone el doctor Martorell, direc-
tor del Centro de Vida Saludable de 
la UdeC.

Y, aunque factores biológicos 
inciden siempre en la salud y ries-
go de enfermedades, afirma que 
para los niveles de presión arterial 
la alimentación influye de forma 

contribuir a mantener la presión 
arterial dentro de rangos norma-
les, mientras que una alimenta-
ción poco saludable, sostenida en 

el tiempo, favorece el desarrollo y 
progresión de la hipertensión”, ad-
vierte el investigador.

 Ejemplifica que una comida rica 

en sal (sodio) puede aumentar tran-
sitoriamente la presión arterial, 
aunque destaca que “los efectos 
más importantes son acumulati-
vos: una alimentación saludable 
sostenida puede reducir significa-
tivamente el riesgo de hipertensión, 
mientras que malos hábitos mante-
nidos aumentan el riesgo de pade-
cerla o de que se descontrole”. 

Por ello se establece que “la ali-
mentación juega un rol fundamen-
tal en la prevención y en el trata-
miento de la hipertensión arterial 
y sus complicaciones”, afirma la 
nutricionista Natalia Castro. Tal 
es el impacto que “personas con 
estilos de vida saludable tienen 4 a 
5 mmHg menos de presión arterial, 
independiente del riesgo genético 
subyacente”, asegura. 

Diversos mecanismos
Los efectos, explican, se deben a 

la bioactividad de los nutrientes.
Por ejemplo, el exceso de sodio 

genera que el organismo retenga 
agua, elevando el volumen sanguí-
neo y la presión arterial. Mientras 
micronutrientes como potasio fa-
vorecen la reducción de la presión 
arterial. 

Y las dietas malsanas, con exce-
sos de productos ultraprocesados 
y nutrientes críticos como  sodio 
o  azúcares refinados, contribuyen 
a la inflamación crónica y estrés 
oxidativo que afectan a la salud 
cardiovascular.

FOTO: CC

1 de 3 
muertes se deben a enfermedades 
cardiovasculares, principal causa de fallecimiento 
a nivel global y la hipertensión descontrolada se 
asocia a alto porcentaje de decesos.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

directa, tanto positiva como nega-
tivamente, de forma inmediata o 
acumulativa. 

“Una dieta equilibrada puede 
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Por su bioactividad hay compo-
nentes de alimentos con roles más 
relevantes para la salud cardiovas-
cular y la presión arterial, negativos 
y positivos.

El conocimiento popular sobre 
el riesgo de hipertensión arterial 
(HTA) es el exceso de sal y es por su 
contenido de sodio. 

La nutricionista UdeC Natalia 
Castro aclara que una ingesta cró-
nica de sodio puede alterar la ca-
pacidad de los riñones de eliminar 
los excesos del mineral, que lleva a 
su retención y de agua e incrementa 
el líquido fuera de células y plasma 
sanguíneo, elevando la presión ar-
terial. El sodio también puede afec-
tar la función vascular, entre otros 
efectos que explican su influencia 
sobre la presión arterial e HTA. 

Por ello, la sugerencia para pobla-
ción general de la OMS es máximo 2 
a 2,3 gramos por día, que equivale a 
5 gramos de sal. “Estudios han en-
contrado que una ingesta de sodio 
igual o superior a 3 gramos por día 

en frutas y verduras. “Estudios han 
mostrado que cada 1 gramo de in-
cremento de potasio hubo una re-
ducción del 11% del riesgo relativo 
de infarto”, precisa.

Magnesio y calcio son otros 
minerales asociados a reducir la 
presión arterial, que se pueden en-
contrar en alimentos como frutas, 
verduras y lácteos 

También afirma que proteínas ve-
getales de legumbres y nueces con-
tribuyen a la sana presión arterial, 
principalmente por contener L- argi-
nina que es precursor del óxido nítri-
co que tiene efectos vasodilatadores 
a nivel del endotelio y compuestos 
fenólicos que pueden mejorar la bio-
disponibilidad de óxido nítrico. En el 
mismo sentido los polifenoles (an-
tioxidantes) presentes en diversos 
alimentos de origen vegetal. 

Otros nutrientes que releva son 
grasas monoinsaturadas presentes 
en aceite de oliva, nueces y palta, y 
grasas poliinsaturadas y especial-
mente omega-3 cuya fuente princi-
pal son pescados grasos como sal-
món, jurel y sardinas. 

Impacto de los hábitos
El doctor Miquel Martorell com-

plementa que los hábitos impac-
tan más allá del tipo de alimentos:  
cuánto y cómo también importan. 

La estrategia más efectiva para 
una presión arterial normal, preve-
nir o controlar la HTA, y cuidar la 
salud es llevar una alimentación va-
riada y equilibrada, que incluya to-
dos los nutrientes en base a alimen-
tos naturales y comidas caseras en 
porciones y tiempos adecuados. 

“Saltarse comidas o comer muy 
tarde puede alterar el metabolismo 
y favorecer conductas poco saluda-
bles; y comer con ansiedad o bajo 
estrés suele llevar a elecciones rápi-
das y poco nutritivas”. Mientras “co-
mer despacio, con atención, disfru-
tando los alimentos y en compañía 
mejora la digestión y se asocia a una 
mejor autorregulación del apetito y 
bienestar emocional, lo que puede 
tener efectos positivos sobre la sa-
lud cardiovascular”, asegura.

La preparación igual es crucial, 
porque pueden alterarse cualida-
des de alimentos y añadir nutrien-
tes críticos y calorías vacías. Pasa al 
freír, siendo ideal preferir al vapor, 
horno o hervidas.

Y llama a moderar el alcohol por-
que su exceso eleva la presión arterial. 

Mejor patrón
Acorde a lo expuesto aparecen 

patrones avalados para la salud 
cardiovascular: Dieta DASH y Me-
diterránea. 

Sus beneficios se deben al efecto 
sinérgico entre nutrientes y com-
puestos bioactivos de los alimentos 
que predominan: frutas, verduras, 
legumbres, frutos secos, proteínas 
magras como pescados y produc-
tos lácteos.
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De alimentos a patrones: una 
cadena de factores impacta la 
presión arterial y salud
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Hacia los cambios

El director del Centro de Vida Saludable UdeC, Miquel Mar-
torell, expone que para instalar hábitos sanos la clave es 
“realizar cambios graduales y sostenibles, en vez de dietas 
restrictivas a corto plazo”, acorde a preferencias y posibili-
dades.

Aconseja disminuir progresivamente el consumo de sal y 
evitar el salero en la mesa; aumentar frutas y verduras hasta 
llegar a 5 porciones diarias; preferir preparaciones caseras al 
horno, vapor o plancha; reemplazar snacks procesados por 
opciones como frutos secos sin sal; limitar bebidas azucara-
das y beber agua; y leer etiquetas y preferir productos bajos 
en nutrientes críticos e ideal sin más de 5 ingredientes.

se asocia con mayor riesgo de desa-
rrollar HTA”, advierte. El consumo 
debe ser menos de 1,5 gramos dia-
rios en personas con alto riesgo o 
sensibilidad a la sal. 

Pero, en Chile la ingesta prome-
dio es 9,4 gramos diarios, según la 
última Encuesta Nacional de Sa-
lud. Y expone que gran parte del 
sodio consumido, si bien está na-
turalmente en alimentos, proviene 
de procesados que se deben evitar 
como conservas, embutidos, comi-
das instantáneas, quesos, bebidas 
azucaradas, comida rápida y paste-
lería o panadería industrial.

En este contexto, la académica 
releva lo crucial del equilibrio entre 
sodio y otro mineral: potasio. “Se ha 
estudiado que ayuda a contrarres-
tar los efectos del sodio y reduce 
su reabsorción a nivel renal, favo-
rece la vasodilatación a nivel del 
endotelio y ha mostrado mejorar la 
sensibilidad a la insulina y reduce el 
estrés oxidativo e inflamación”.

Y recomienda alcanzar 3,5 a 4,7 
gramos diarios de potasio, presente 
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Entrando al Barrio UnivErsitario

La ciudad observa un polo en 
expansión con una oferta cada vez más 
diversa y enfocada en la experiencia, el 
diseño y la identidad de cada local.

 En los últimos años, Concep-
ción ha vivido un verdadero auge 
cafetero. Caminar por el centro 
o sus alrededores es encontrar-
se con una cafetería cada pocos 
pasos. Un ejemplo claro está en 
la “manzana” delimitada por las 
calles Cochrane, Chacabuco, 
Orompello y Ongolmo, donde se 
concentran al menos ocho loca-
les de este tipo. Un espacio casi 
de frontera entre el centro de la 
ciudad y el Barrio Universitario.

Según Paula Candia, trabaja-
dora de Café Low & Free, ubicado 
en esa manzana, esta tendencia 
e interés por el café proviene de 
Santiago, donde primero se con-
solidó el fenómeno. “Las regiones, 
entre comillas, van replicando 
eso; como ven que funciona en la 
capital, lo van copiando. Y aparte 
que, por el clima que hay acá se 
da harto espacio para este tipo de 
comercios”.

Candia añadió que, desde su 
experiencia, la clave está en la 
diferenciación. “Todas las cafete-
rías se diferencian en un diseño. 
Todas son diferentes o todas van 
enfocadas en alguna área espe-
cífica (...) Por ejemplo, nosotros 
vendemos todo sin gluten, sin 
lactosa y sin azúcar (...) Al públi-
co le gusta porque no hay muchas 
cafeterías que estén enfocadas en 
eso. Muchas cafeterías son muy 
diferentes en realidad, tienen su 
temática, y eso hace que les vaya 
bien a cada una”.

Hugo Quintana, trabajador de 
Nube Café –también ubicado en 
la manzana mencionada– expli-
có que el auge cafetero comenzó 
hace más de una década, llegan-
do primero a Santiago y siendo 
influenciado, principalmente, 
por tendencias europeas.

“Con el tiempo empezó a lle-
gar a Concepción (...) Aparte, 
están las redes sociales, todo 
está globalizado. La gente ve 
por celular tendencias de ciertos 

ra cafetera y conocimiento sobre 
preparaciones y calidad”, dijo.

A su juicio, lo que más atrae 
hoy en estos recintos es la estéti-
ca. “La imagen es lo que más im-
porta. Los cafés ahora están ven-
diendo una estética, una moda, 
y también tienen cierto público 
específico (...) Se ha profundizado 
la cultura cafetera en Chile”.

Por su parte, Francisca Lavín, 
barista de Café Neutro, ubicado 
en Concepción, señaló que “el 
estilo de cada cafetería es lo que 
la diferencia del resto (...) Aquí 
en Concepción es muy raro que 
una cafetería no tenga un estilo 
propio, eso es lo que atrae, lo que 
vende”.

Christian Kairies Gatica
contacto@diarionconcepcion.cl
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La “Manzana del Café” de 
Concepción: ocho locales que reflejan la 
transformación y auge de las cafeterías

estilos de cafeterías, ciertas pre-
paraciones de café. Entonces, las 
personas empezaron de a poco a 
buscar ese tipo de cosas”, agregó 
Quintana.

Aunque se ha destacado la im-
portancia del diseño y la temáti-
ca en estos locales, para Quinta-
na estos aspectos ya no marcan 

tanta diferencia. “No es lo tras-
cendental (...) Eso se está volvien-
do muy normal, que todos tengan 
un estilo bonito. Entonces, por 
lo menos nosotros, estamos más 
enfocados en entregar un buen 
servicio. Nos aseguramos de ofre-
cer buena calidad de café, buenos 
productos (...) Nos estamos dife-
renciando en cómo atendemos, 
en generar una experiencia bo-
nita, agradable para el cliente. Y 
nos está funcionando”.

Así también, Aurora Cartes, 
barista de Café Nativo –Avenida 
Chacabuco–, interpreta este auge 
como parte de una tendencia glo-
bal. “Antes tomábamos más café 
instantáneo. Hoy hay más cultu-

La estética
es uno de los factores importantes aseguran desde el rubro.
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Importante 
portacontenedores recaló 
en terminal marítimo local

 Con una ceremonia junto a 
clientes y autoridades, San Vi-
cente Terminal Internacional 
(SVTI) recibió al portacontene-
dores ONE Sphere como parte 
de su viaje inaugural. Se trata 
de un buque de última gene-
ración con una capacidad de 
13.800 TEUs y una cubierta ae-
rodinámica en la proa que opti-
miza su rendimiento y reduce el 
impacto ambiental.

El gerente General de SVTI, 
Juan Pablo Santibáñez, destacó 
que “para nosotros como ter-
minal esta recalada es muy im-
portante, porque refuerza que 
nuestra infraestructura y nues-
tro equipo de trabajo están pre-
parados para atender buques 

de diversas características, ins-
talando en el centro de nuestro 
quehacer las necesidades de los 
clientes”.

Asimismo, el gerente Gene-
ral de Puertos de Talcahuano, 
Cristian Wulf, recalcó que “la 
llegada de este tipo de buques 
es muy importante para la ope-
ración portuaria y nuestro con-
cesionario”.

Finalmente, la ceremonia 
contó con una visita a la nave 
de 335 metros de eslora y 51 
metros de manga, que luego de 
culminar su operación en SVTI 
cerrará su paso por Chile en el 
puerto de Valparaíso, para lue-
go viajar con destino al puerto 
de Yantian en China.

¿Rubro saturado o en 
crecimiento?

Ahora bien, en cuanto a la es-
tabilidad económica del rubro en 
Concepción, Hugo Quintana pre-
cisó que este crecimiento tam-
bién ha sido impulsado por an-
tiguos trabajadores del área que 
decidieron emprender. “Muchos 
baristas que llegaron a su límite 
detrás de la barra se lanzaron con 
sus propios locales”, comentó.

Si bien reconoce que en algu-
nos sectores hay una alta con-
centración de cafeterías –hasta 
ocho en una sola manzana, como 
el caso mencionado–, cree que 
cada una se mantiene gracias a 
su propuesta y tipo de clientela. 
“Cada cafetería se sustenta en 
su nicho. Cada una tiene cierta 
visión de lo que quiere entregar y 
los clientes van llegando a su lu-
gar, se van acomodando al estilo 
de cliente al que quieren apun-
tar”, precisó.

Del mismo modo, la barista de 
Café Nativo cree que, pese a la 
abundancia de locales en el cen-
tro de Concepción, el crecimien-
to de la ciudad permite que aún 
haya espacio para más. “Aquí en 
el sector tenemos cuatro locales 
cerca y todos funcionan. A me-
dida que Concepción crece, tam-
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bién crece la demanda por estos 
espacios”, dijo.

En esa línea, y por su parte, 
Francisca Lavín de Café Neutro 
reforzó que “este es un rubro que 
puede seguir creciendo y es por-
que Concepción también está en 
un aumento de población cons-
tante (...) Somos una ciudad llena 
de universidades y las personas 
se van rotando; eso permite que 
se generen cafeterías que, neta-
mente por su diseño, generan 
atracción y clientela, ya que a 
ellas llegan personas que nunca 
las han visitado”.

Por último, Candia, de Café 
Low & Free, aseguró que en la 
ciudad existen las condiciones 
“para seguir abriendo más cafe-
terías. Mientras cada vez se dife-
rencien más en lo suyo, teniendo 
su temática, su propio produc-
to, creo que les puede ir bien (...) 
Concepción es una ciudad donde 
cada vez va llegando más gente 
a estudiar –como dicen, ciudad 
universitaria– entonces siempre 
habrá público para abrir nuevas 
cafeterías. Y aparte, a la gente de 
acá le gusta harto conocer y se 
rota por todos los comercios”.
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En Charla magistral dEsdE nUEva York

Chile Day: Marcel anuncia proyectos 
para incentivar inversión en hidrógeno 
verde y descarbonización 

En la segunda jornada de Chi-
le Day, en Nueva York, el minis-
tro Mario Marcel, ofreció una 
charla magistral sobre las pers-
pectivas económicas de Chile, 
enfocada en eliminar las res-
tricciones al crecimiento, apro-
vechar las oportunidades que 
han generado los cambios de la 
economía mundial y en la forma 
de mitigar los riesgos.

En su alocución, el titular de 
Hacienda se enfocó en el creci-
miento y los avances al respecto, 
destacando que los proyectos de 
inversión para el periodo 2024-
2028 son los más sólidos en la 
última década, con especial én-
fasis en la minería y la energía. 
Ejemplo de ello son los recientes 
anuncios de inversión de Minera 
Escondida, Amazon Web Servi-
ces, Freeport McMoran y Tota-
lEnergies, por una suma cercana 
a los US$39 mil millones.

“Hemos identificado seis sec-
tores prometedores por sus ven-
tajas comparativas emergentes: 
minería, litio, energías renova-
bles, hidrógeno verde, economía 
digital y turismo. En minería, 
buscamos aumentar en 1 millón 
de toneladas la producción al 
2030. En litio, la meta era tener 
de 3 a 4 proyectos en desarro-
llo, y probablemente la supera-
remos. En energías renovables, 
esperamos que dos tercios de 
la matriz provengan de fuentes 
limpias. En hidrógeno verde, hay 
más de 70 proyectos en estudio. 
En economía digital, ya se con-
cretaron grandes inversiones. 
Y en turismo, el objetivo es au-
mentar en un millón el número 
de turistas extranjeros”, declaró 
el ministro.

Sobre lo mismo, anunció que 
“se emitirá una directiva pre-
sidencial para agilizar más de 
100 proyectos de inversión, jun-
to con un proyecto de ley para 
facilitar inversiones en descar-
bonización. Esto incluye pre-
venir que cambios regulatorios 
afecten proyectos en evaluación 
y unificar criterios en la evalua-
ción ambiental. También se ha 
planteado introducir un pro-

nómica. Declaró que las fuentes 
de incertidumbre que aquejaban 
al país hace algunos años, como 
los retiros de fondos de pensio-
nes o el proceso constitucional, 
han quedado atrás. Por lo ante-
rior, dijo, “debería quedar claro 
que hay un consenso amplio en 
torno a la estabilidad macro-
económica, el crecimiento, la 
responsabilidad fiscal y la aper-
tura comercial como bases del 
desarrollo económico y el bien-
estar. Hay una creciente cartera 
de proyectos de inversión en el 
país. Y la economía chilena está 
mejor preparada para enfrentar 
los nuevos desafíos derivados de 
los conflictos comerciales en de-
sarrollo”.

En esta línea, se refirió a los 
avances ocurridos en la actual 

administración, como son la 
aprobación e implementación 
de la Reforma de Pensiones y la 
reducción de la informalidad. 
“La tasa de informalidad en el 
mercado laboral se acerca al ob-
jetivo del 25% que el Presidente 
Boric mencionó en su anterior 
Cuenta Pública, comparado con 
el peak del 30% que tuvimos al-
gún tiempo atrás. Este es un de-
sarrollo muy interesante porque 
cambiar la informalidad laboral 
en un país es muy difícil, y lo-
grarlo en pocos años no es tarea 
fácil”, aseguró.

El ministro Marcel también se 
refirió a la política fiscal impul-
sada por el Presidente Gabriel 
Boric, que incluyó una actua-
lización de las reglas fiscales. 
Por ejemplo, dijo, “incluimos 
un techo a la deuda sobre el PIB 
como un componente adicional 
de la regla fiscal, convirtiéndola 
así en una regla dual. Añadimos 
metas anuales, a diferencia del 
marco anterior que sólo tenía 
una meta para el último año, 
que era el presupuesto que el 
Gobierno dejaba al siguiente. 
Establecimos que fijaríamos 
metas cada año; trazamos una 
ambiciosa trayectoria de ba-
lance estructural que no solo 
implicaba la enorme consolida-
ción de 2022, sino también, des-
de 2023 en adelante, al reducir 
el déficit estructural del presu-
puesto en casi 1% del PIB. Hacer 
eso varios años seguidos es algo 
sin precedentes”.

Y continuó: “la actual admi-
nistración ha impulsado una 
serie de reformas, incluyendo el 
Royalty Minero, el proyecto de 
ley sobre cumplimiento tribu-
tario, junto con otros factores 
que implicarán un aumento de 
los ingresos que, una vez com-
pletado el periodo de transición, 
superará el 2,5% del PIB. Eso aún 
no se ha desplegado completa-
mente, será gradual, pero ayu-
dará a financiar el aumento en 
la Pensión Garantizada Univer-
sal, que fue parte de la reforma 
previsional”.

OPINIONES
twitter @diarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

El titular de Hacienda destacó medidas 
de ajuste a la política fiscal y las 
reformas que permitirán aumentar 
los ingresos. Asimismo, planteó que el 
potencial de crecimiento debiese estar 
sobre el 2%.

FOTO: hacienda.cl
Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

yecto de incentivos tributarios 
para fomentar el desarrollo de 
proyectos de hidrógeno verde, 
combinando créditos fiscales y 
apoyo a la demanda, especial-
mente en manufactura, minería 
y transporte”.

Otro punto central de su expo-
sición fue la situación macroeco-
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Cultura&
Espectáculos

En El marco dE los fEstEjos patrimonialEs dE EstE fin dE sEmana

El creciente interés comunitario por 
conocer y valorar el patrimonio

Desde hace 26 años que se celebra 
en nuestro país el Día de los Patrimo-
nios, arrancando primero sus feste-
jos el 17 de abril para luego quedar 
fijado para el último domingo de 
mayo, y siendo finalmente extendido 
el año 2022 para el último fin de se-
mana de dicho mes. 

Una efeméride que con el tiempo 
ha ido tomando fuerza y cuerpo, so-
bre todo por la respuesta e interés 
por parte de la gente en participar, 
involucrarse y conocer más sobre su 
patrimonio. “A partir de la instau-
ración del Día de los Patrimonios, 
que a fines de los años ‘90 cuando se 
abrieron los museos y edificios gu-
bernamentales patrimoniales para 
ser visitados por la gente, ha habido 
una creciente toma de conciencia de 
la ciudadanía respecto al valor del 
patrimonio, o sea, tengo la sensación 
positiva que las personas están más 
sensibles al tema patrimonial, sabe 
más y ha cambiado su percepción al 
respecto.  Antiguamente se pensaba 
que patrimonio sólo era arquitectura 
con edificios con cierto valor históri-
co o ruinas simbólicas. En la actua-
lidad, hay una mirada más amplia y 
diversa sobre el patrimonio”, destacó 
Pablo Gaete, Magíster en Arte y Pa-
trimonio UdeC.

Palabras que apuntan hacia la mis-
ma dirección de lo expuesto por Luis 
Darmendrail, Premio Regional de 
Arquitectura 2024 y arquitecto espe-
cialista en patrimonio, quien destacó 
que la preservación real del patrimo-
nio viene dada desde la comunidad 
y el valor que esta le otorgue. “He 
visto un crecimiento notable desde 
la comunidad, o sea, de cómo se ha 
construido comunidad en torno al 
patrimonio.  Quizás dos días al año 
no representan todo un trabajo que 
se genera de manera persistente, 
es bueno celebrarlo una vez al año, 
pero nos deja una responsabilidad. 
Responsabilidad como ciudadanos y 
parte de la comunidad, que se tradu-
ce en el mantener, preservar, cuidar, 
enseñar y difundir los valores del pa-
trimonio que se encuentran en nues-
tros territorios”, señaló.

Añadiendo que “más allá del Día 
de los Patrimonios y todas las acti-

sea inmaterial como material. Den-
tro de esto último, de cómo se ha ido 
perdiendo la arquitectura de la ciu-
dad, ya sea producto de terremotos 
como de la acción del hombre, en el 
sentido de los planos reguladores, 
negocios y malas decisiones”. 

Opinión que va en sintonía por lo 
expresado por Gaete, quien acotó 
que “el patrimonio es el valor que 
le da la propia comunidad a ciertos 
símbolos, que pueden ser edificios 
o espacios públicos, y también por 
supuesto, algunas tradiciones y per-
sonas, quienes han perpetuado con 
los años, saberes y conocimientos a 
distintas generaciones”.

Hacia una nueva legislación
Precisamente, este 2025 el Conse-

jo Nacional de Monumentos cumple 
100 años de vida, y su legislación data 

desde la década de los setenta. Leyes 
que están totalmente desfasadas y 
obsoletas en cuanto al real cuidado 
y protección del patrimonio en la ac-
tualidad. Así en este sentido, el 2019 
se ingresó un proyecto para modifi-
car dichas normativas, iniciativa que 
fue reactivada en octubre del año 
pasado, con un texto sustitutivo pre-
sentado por el Ejecutivo. Actualmen-
te, se encuentra en su primer trámite 
constitucional en el Senado, donde la 
Comisión de Cultura aprobó en gene-
ral las indicaciones propuestas. Así 
en abril pasado, el Gobierno otorgó 
al proyecto “urgencia suma”, lo que 
implica una tramitación prioritaria.

“Como regiones, necesitamos 
instituciones fortalecidas y descen-
tralizadas, con voz resolutiva en la 
gestión del patrimonio, tal como 
propone el proyecto de ley en trami-

tación. Incluir los paisajes culturales, 
los sitios de memoria y las expresio-
nes inmateriales en las categorías 
de protección es fundamental para 
una visión más amplia e inclusiva de 
lo que entendemos por patrimonio”, 
afirmó Paloma Zúñiga, seremi de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio 
del Biobío.

A lo que recalcó que “la propuesta 
legislativa también avanza en proce-
dimientos más claros y ágiles, con 
plazos definidos, participación ciu-
dadana real y beneficios concretos 
para quienes protegen el patrimonio 
en sus territorios. Son estos los ins-
trumentos que necesitamos para que 
la protección patrimonial no sea un 
privilegio centralista, sino una políti-
ca viva, al servicio de las comunida-
des que día a día sostienen la memo-
ria, la historia y la diversidad cultural 
de Chile. Esta semana no sólo cele-
bramos el Día de los Patrimonios, 
también damos pasos concretos para 
fortalecer su protección”.

Para el también arquitecto y espe-
cialista en patrimonio, Carlos Inos-
troza, avanzar en torno a la protec-
ción del patrimonio, y como la única 
manera de alcanzar su real protec-
ción, es mediante la obtención de 
recursos, o sea, tener financiamiento 
sería como la única herramienta vá-
lida y segura de garantizar la protec-
ción patrimonial más allá de contar 
con una nueva legislación. “Con di-
nero, no con leyes, ni fotografías ni 
tampoco Días del Patrimonio. Sin re-
cursos no salvamos a ‘los pacientes’, 
o sea, no necesitamos leyes ni blabla 
para construir hospitales, sino dine-
ro para salvar a la gente”, enfatizó. 

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Establecido hace más de dos décadas, el Día de los Patrimonios nos hace 
acercarnos a nuestra historia pasada y reciente, transformándose en una 
efeméride disfrutable y esperada por toda la familia. Una fecha con alta 
demanda, que también plantea un gran desafío: cómo garantizar el cuidado y 
preservación de muchos bienes, siendo la modificación a la normativa actual algo 
pendiente que se está discutiendo actualmente en el Senado.

FOTO: raphael sierra p.

para este fin de semana se espera una serie 
de actividades gratuitas y abiertas a toda 
la comunidad en el Gran concepción y sus 
comunas aledañas. programación que se puede 
revisar a través de la web diadelospatrimonios.cl.

la actual legislación en torno al 
patrimonio data de la década de los ’70, 
quedando desactualizada de la realidad 
actual. actualmente, se discute su 
modificación en la cámara alta.

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

vidades que se hagan en torno a ello, 
considero que son la punta de un tre-
mendo iceberg que es la riqueza cul-
tural de nuestra ciudad y país, y que a 
veces no la queremos ver u omitimos. 
Es una responsabilidad independien-
te de ser o no experto en la materia, 
es tener conciencia de los tesoros que 
nos rodean, de las cosas que nos re-
presentan como colectivo, como ciu-
dad y país”.

El profesional también hizo hin-
capié en que a la par de todo lo 
anterior, es importante también 
reflexionar sobre lo que se consi-
dera como patrimonio, de cómo se 
traduce ese patrimonio no sólo en 
lo material sino también en lo in-
tangible, “en las personas, saberes 
y tradiciones. El reflexionar cómo 
algunas prácticas o referentes pa-
trimoniales, han desaparecido, ya 
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Estadio: Municipal de San Bernardo 
Público: 1.035 personas 
Árbitro: Miguel Araos

M. Bernatene 
G. Alucema 
M. Vásquez 
A. Walters 
F. Ortega 
M. González 
T. Aránguiz 
M. Morales 
M. Vicuña 
M. Espínola 
F. Cezar

(54’) C. Muñoz por 
F. Cezar 
(54’) M. Osorio por 
M. Espínola 
(78’) C. Valenzuela 
por M. González

Morales, Walters, 
Alucema, Muñoz

N. Araya 
A. Cáceres 
S. Silva 
D. Carrasco 
N. L’Hullier 
N. Astete 
S. Martínez 
U. Ojeda 
B. Valdivia 
J. Larrivey 
F. Saavedra

(71’) A. Gillard por 
B. Valdivia 
(71’) J. Espínola 
por N. L’Hullier 
(83’) F. Manzo por 
S. Martínez 
(83’) C. Escobar por 
U. Ojeda 
(90’) F. Núñez por 
F. Saavedra

Astete, Espínola, 
Cáceres

MAGALLANES D. ConCepCión

FORMACIONES

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

DT: Braulio Leal DT: Manuel Suárez

0 0

Deportes

LiLas iguaLaron sin goLes en san Bernardo 

Deportes Concepción se 
trajo un empate con gusto a 
poco de su visita a Magallanes 

Con un empate 0-0 debió confor-
marse Deportes Concepción tras su 
visita a Magallanes, en partido váli-
do por la undécima fecha del torneo 
de Ascenso y disputado ante poco 
más de mil personas en el Estadio 
Municipal de San Bernardo.

El duelo enfrentaba a un encum-
brado conjunto lila, que venía de 
bajar al puntero San Marcos, y un 
equipo capitalino, que, pese a mar-
char en la parte media baja de la ta-
bla de posiciones, había dado mues-
tras de un excelente nivel en calidad 
de anfitrión, donde solo había caído 
justamente ante los ariqueños. Y 
aunque el “León” de Collao tuvo las 
mejores opciones de anotar, la gran 
actuación del arquero uruguayo, 
Bernatene, evitó que sumaran un 
triunfo que pudo dejarlos a tiro de 
cañón del liderato.

Fueron los lilas quienes comenza-

movedizo Vicuña hizo un control 
perfecto y, metiéndose en el área, re-
mató al arco, aunque su tiro salió a 
las manos del meta Araya. 

A esa altura, el duelo se hacía en-
tretenido, con ambos elencos inten-
tando proponer. Corría el minuto 14 
y, tras un saque de costado, Larrivey 
pivoteó al centro del área donde 
apareció el

“Chino” Martínez, que desvió por 
poco. Seis minutos después, Maga-
llanes contestó con una aproxima-
ción que terminó en las manos de 
Araya. En los 29’, una excelente re-

cuperación de Astete permitió una 
contra que finalizó con Valdivia 
rematando en el área y la excelente 
respuesta del meta Bernatene, en la 
primera de varias intervenciones 
claves.

Pese a bajar en ritmo, el partido 
no daba tregua, y antes de cerrar 
el lapso, Magallanes pudo abrir la 
cuenta a través del talentoso Arán-
guiz, que remató desde fuera del 
área y desvió por poco junto al palo.

Mereció más
En el complemento, D. Concep-

ción salió aún más predispuesto en 
ataque, y en los 48’ tuvo una opción 
clarísima cuando Martínez sacó un 
centro por izquierda que fue conec-
tado de cabeza por Larrivey, pero 
Bernatene estuvo notable para ta-
par cuando se colaba abajo. El rebo-
te le quedó a L’Hullier, que elevó solo 
frente al arco. 

Y si esa fue clara, lo mismo suce-
dió en los 56’, cuando L’Hullier ganó 
en carrera por su banda y sacó un 
remate desde el área que una vez 
más logró contener el meta uru-
guayo. Esta vez, el rebote le quedó 
a Larrivey, que no logró dar con el 
marco en inmejorable posición. A 
esa altura, era claro que Concep-
ción merecía algo más; sin embargo, 
Magallanes aguantó bien el cha-
parrón y comenzó a conformarse 
con el empate, resultado que logró 
aguantar hasta el pitazo final del 
árbitro Araos. 

Con esta igualdad, el equipo diri-
gido por Manuel Suárez quedó mo-
mentáneamente en la quinta posi-
ción con 17 unidades, esperando lo 
que suceda con el resto de la fecha.  
Magallanes, en tanto, se mantuvo 
en la duodécima ubicación con 12 
puntos. En la próxima fecha, los li-
las recibirán a Santiago Wanderers, 
en uno de los encuentros más espe-
rados del semestre.

OPINIONES
Twitter @diarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

En un encuentro donde se creó las ocasiones más claras, 
haciendo del arquero local la figura del partido, el equipo 
penquista sumó una igualdad en Santiago y quedó 
momentáneamente en la quinta posición. 

FOTO: cOmunicaciOnes depOrTes cOncepciOn
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FOTO: insTagram maThias BernaTene 

“este resultado nos 
da fuerzas para seguir 
adelante. enfrentamos 
a un gran equipo”. 
M. Bernatene, arquero 
Magallanes.

“sabíamos que sería 
un partido difíicil, 
en esta división 
cualquiera le gana a 
cualquiera”.
S. Martínez, volante lila.

Samuel Esparza Muñoz
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

ron de mejor manera el encuentro, 
avisando ya a los 3 minutos por in-
termedio de un tiro de distancia de 
Valdivia, apenas desviado. El volan-
te era el encargado de comandar la 
ofensiva penquista junto a un cen-
tralizado Joaquín Larrivey y a Saa-
vedra, que repetía la fórmula como 
extremo por la izquierda. Ojeda, 
desde un poco más atrás, aportaba 
movilidad y juego.

Sin embargo, avanzados los mi-
nutos, el cuadro carabelero comen-
zó a hacer pie en su cancha y a los 
8’ tuvo una clara ocasión cuando el 
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Deportes

Biobío sumó 
otra medalla 
Joselyn Muñoz, también se subió 
al podio en Poznan, conquistando 
la medalla de bronce en la 
modalidad VL1 200 metros, con un 
tiempo de 1’:19.60

Katherinne Wollermann se colgó plata en la Copa del Mundo de Polonia 
FOTO: FaceBOOk cOmiTé paralímpicO de chile

Excelentes noticias para el depor-
te regional llegaron desde Polonia, 
país donde se está desarrollando la 
Copa del Mundo de Canotaje. Esto, 
luego de que en la modalidad de pa-
racanotaje llegara la primera meda-
lla para Chile, con la notable actua-
ción de Katherinne Wollermann, 
quien se quedó con el segundo lugar 
de la categoría KL1 200 metros.

La medallista de oro en los Juegos 
Paralímpicos de París 2024, marcó 
un tiempo de 54.59 segundos para 
colgarse la presea de plata, solo 

superada por otra excampeona 
paralímpica, la ucraniana Maryna 
Mazhula, que logró el oro con una 

marca de 54.29. El bronce, en tanto, 
quedó en manos de la experimenta-
da canadiense Brianna Hennessy, 
que anotó un crono de 57.18 para 
cerrar el podio.

Tras este primer gran apronte 
de la temporada, ahora la deportis-
ta de Chiguayante se va a Francia 
para continuar su entrenamiento 
de cara a uno de sus mayores desa-
fíos del año, como será el Campeo-
nato Mundial de Milán, que será en 
agosto, y donde buscará revalidar 
su título.

nueva enTidad se formó en La región

Asociación de Natación 
Biobío: Entre la formalización 
y la lucha por infraestructura 

Hace solo unos días, se desarro-
lló el primer campeonato Aguas 
Abiertas de las Glorias Navales, en 
la Laguna Chica de San Pedro de 
la Paz. Más allá de sumar una nue-
va competencia en la provincia, el 
evento significó también el primer 
evento oficial organizado por Aso-
ciación de Natación Biobío, orga-
nización constituida hace unos 
meses y que recientemente logró 
federarse.

Apoyada en este inicio por los 
clubes Energy Swim, Acqua Viva, 
Aquateam y Tiburones, la entidad 
llega para ser un aporte en el cre-
cimiento de una actividad que, 
lamentablemente, en la Región, no 
concilia el entusiasmo que provo-
ca y la infraestructura, práctica-
mente nula en esta parte del país.

“Es una vergüenza que Concep-
ción no tenga una piscina pública, 
abierta a la comunidad”, parte se-
ñalando al respecto el presidente 
de la nueva asociación, Rodrigo 
Enríquez, quien añade que, “esto 
es algo mucho más que una pis-
cina para clubes, es algo social; 
los niños deberían aprender a na-
dar antes de salir de cuarto me-
dio, habría que tener un espacio 
para los adultos mayores, para 
la recuperación a nivel kinésico”. 
“Existen disciplinas como el ballet 
acuático, el waterpolo o los saltos 
ornamentales. Debiéramos tener 
un espacio mucho más global; la 
natación lleva la bandera de lucha, 
pero debiéramos tener espacio 
para muchas más disciplinas”.

En esa materia, el directivo 
sostiene que “tenemos la Ymca, 
que está cerrada, nadie se ha he-
cho cargo y seguimos perdiendo 
el único espacio más público que 
existía y que está ahí botado. Te-
nemos una piscina en Santa Jua-
na, que nadie sabe muy bien si 
está operativa o no. Tenemos la 
piscina de la Universidad Andrés 
Bello, que es de la universidad y 
con poco acceso. Hay clubes que 
tienen que ir a la Isla Quiriquina 
todas las semanas para avanzar 

un poco. Es increíble”.

Trazando metas
Son varias las áreas a las que 

apunta la Asociación de Natación 
Biobío, que según Rodrigo Enrí-
quez están definidas.

“Primero es hacer difusión de 
la asociación con todos los toma-
dores de decisiones, ya sea en la 
Región y también a nivel país. Nos 

reunimos con el senador Sebas-
tián Keitel, que nos va a respaldar 
en las reuniones con los gobiernos 
regionales. “Si tenemos que llegar 
a hablar con el ministro, lo hare-
mos; la ley del lobby lo permite, y 
tenemos un plan de trabajo que 
estamos desarrollando”, explica.

“Lo segundo es mejorar las con-
diciones en la Laguna Chica para 
los clubes. Esto es transversal; 
la asociación no busca ganar un 
posicionamiento por encima de 
los clubes que no estén asocia-
dos. Queremos que todos los clu-
bes tengan mejores condiciones, 
conseguir algunas cosas como 
luminarias, una extensión del ho-
rario para entrenar. “Lo que gane 
la asociación, lo ganarán todos 
los clubes, incluso los de triatlón, 
que siempre están apoyando y son 
parte fundamental de la natación 
en Concepción”, asevera.

Como tercer objetivo, según 
Enríquez, está la infraestructura. 
“Hay que entender que hoy no hay 
ningún proyecto de piscina. No 
hay nada concreto, no hay terreno, 
no hay proyectos que estén pre-
sentados; todos han sido volade-
ros de luces. Por eso que me tengo 
que reunir con los alcaldes de San 
Pedro de la Paz, de Chiguayante 
y de Concepción, para conocer su 
nivel de compromiso y ver cómo 
podemos ayudar; tenemos que 
mover el agua, ese será nuestro 
lema”, sentencia.

OPINIONES
Twitter @diarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Constituida el año pasado, la institución 
deportiva acaba de federarse, con lo que 
inicia un proceso que apunta a levantar 
la disciplina en una zona donde no hay 
ni una piscina pública. 

FOTO: acquaviva

Samuel Esparza Muñoz
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REgióN

HOY RADIACIÓN UV

LUNES MARTES MIÉRCOLES

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Sofía / Gregorio

8/13
9/13 3/12 2/15

6/19 7/12

5/16 7/12

7/15 8/13

EL
 T

iE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

7/12

6/13

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Paicaví 312 local 1 y 2

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde
• Manuel Rodríguez 925

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACiAS DE TURNO

CAMPANARiO DE RERE 
AL AMANECER
FOTO: AmAliA lOreTO

TALCAhUANO
AL ATARDECER
FOTO: PAblO rAmirez
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